



# NO TOQUEIS EL HACHA!

Retirado al principio con fineza, y luego rechazado con violencia, el Partido duranista, como un amante eternamente desdenado y eternamente obsequioso, ha concluido por perder completamente el pudor, y en vez de erguirse con varonil arrogancia, se humilla como los mercaderes de conciencias y besa con humildad la mano que con justicia lo hiera.

¿Y éste es aquel arrogante cletismo que en 1905 pisoteó los derechos de los ciudadanos y rompió la «urna santa» de la Constitución de la República? ¿Y es éste aquel Olimpo soberbio que Ricardo Jiménez, jefe de la oposición republicana, encadenó para siempre al poste del desprestigio? ¿Es éste aquel Olimpo que quería echar grillos de oro al pensamiento, mordazas de plata a la conciencia y cadenas de hierro a la voluntad popular? ¿Es éste aquel circulo de pavos reales que graznaba en la Cámara contra el paladín del pueblo cuando pedía cuenta por el millón y medio evaporado de las arcas y por tantas disipaciones y derroches?

Sí, son los mismos! Las lenguas de las víboras se han convertido en cascabeles sonoros que vibran en los casquetes de los bufones; los puñales en suaves liras de plata, los tinteros de cuyas negras bocas manaba la tinta como de las cavernas del Averno el inflamado Flagetón, en incensarios y pebeteros donde arden la mirra y el áloe, y los amargos diciteros, que como avispas rabiosas surgían de sus labios emponzoñados, en palabras dulcísimas que como un enjambre de libélulas revuela en torno del mandatario.

En tanto que el Licdo. Jiménez más los repudia, ellos se afanan más en mendigar su sonrisa, como las esclavas aquellas de Constantinopla que soportaban resignadas el látigo de los eunucos para solicitar luego una sonrisa del Sultán.

En el fondo, debemos sentir una inmensa compasión por esos hombres que viven en plena época feudal. Aunque visten traje de caballeros, su corazón gasta libra, su conciencia lleva la marca infamante de la esclavitud y sus pensamientos todos, a manera de una recua de parias, se inclinan ante el «dólo» de barro, ante la divinidad bufonesca de toda una juventud hecha para el regalo más que para la lucha, ante el dios de patas de cabra que con su flauta de siete caños turba el silencio de las campiñas heredianas.

Pero el hacha está ahí, sobre el tajo, pronta a decapitar sus mezquinas ambiciones, y un rayo de sol prende una sonrisa de luz en su cortante filo...

Carlos I, en lo alto del patíbulo, ante la inmensa Plaza de White Hall, al oír que alguien removía el instrumento del suplicio, se detuvo en mitad de su discurso, y gritó con voz vibrante: «¡No toquéis el hacha!»

Ricardo Jiménez era el hombre destinado a cortar para siempre con su acerada voluntad de patriota las esperanzas engañosas del grupito olímpico... Nombrar a Ricardo Jiménez en ese círculo de envidiosos sempiternos, es como tocar el hacha...

Y el hacha ya afilada por el propio cletismo, brilla ahí sobre el tajo.

¡No toquéis, pues, el hacha!

JUVENAL

## El pueblo de Liberia entusiasmado con nuestros triunfos

Llueven las protestas y adhesiones (POR TELEGRAFO)

Liberia, octubre 6—3.45 p. m. A EL REPUBLICANO

Anoche realizamos otra brillantísima reunión; club lleno; entusiasmo delirante. Oradores Salazar Virgilio, Francisco Mayorga y Albertario A. vendáño, como saben hacerlo ellos, desmintieron al padrecito lobo pardo al diputado que traicionó al cletismo y defendió a Máximo Fernández y es hoy rojo y a otras tantas guacamayas. El telegrama de la HACHITA QUE AFILAR y la manifestación herediana tienen a esta gente loca, nerviosa, del zaragozano para abajo. Cada día recibimos más protestas. Ya no nos quedan tíquetes en el tren; envíos unos de primera.— ¡Aíto ahí! ¿Quién vive? ¡El Partido Republicano!

Corresponsal

## Protestan honorables ciudadanos de Esparta, de la aseveración que publica el diario rojo del 4 de este mes contra el Diputado señor Figueroa.

(POR TELEGRAFO)

Esparta, octubre 6—4.50 p. m. A EL REPUBLICANO

Como miembros principales de la Directiva Republicana de esta ciudad, que en cuerpo asiste a las reuniones públicas del Partido, desmentimos la aseveración que en comunicado hace el órgano del cletismo «Regeneración» de 4 de octubre, consistente en que don Clodomiro Figueroa ha lanzado su candidatura para Diputado por esta provincia y que ha pedido votos a los espartanos. Monstruosa falsedad; el señor Figueroa ha manifestado privadamente que su gusto sería que se prescindiera de su nombre para ese honor cargo, y en público ha manifestado en voz muy alta que aquel nombre que el Partido designe para ese cargo, aunque resultare ser de un enemigo mortal

COMITÉ EJECUTIVO DE LA DIRECTIVA CENTRAL SECRETARÍA

## PARTIDO REPUBLICANO

En atención a que la Iglesia Católica celebrará en los días 10, 11 y 12 de este mes, las grandes fiestas del Primer Congreso Eucarístico de Costa Rica, el Comité Ejecutivo de la Directiva Central del Partido Republicano, acuerda: que en tanto duren esas fiestas religiosas, el Partido en toda la República se abstenga de verificar reuniones y de la propaganda política.

F. VARGAS R., F. HERRERA Secretarios.

San José, 7 de octubre de 1913.

# A los que no rompen vidrios pero sí violan las leyes y matan hombres

Copiamos de «La Gaceta» de ayer martes 7 de octubre:

COMANDANCIA EN JEFE DEL EJERCITO  
Nº 55.—Orden general del 6 de octubre de 1913.—Servicio el acostado.—Ayer se verificó en la ciudad de Santo Domingo un hecho deplorable causado, según las noticias hasta hoy recibidas, por un individuo del Cuerpo de Policía de aquel lugar. Parece que ese policía bajo la influencia del alcohol provocó un escándalo en un establecimiento de licores, escándalo que produjo un verdadero tumulto en el cual el policía disparó su arma y ocasionó a muerte de una persona, cuya desaparición sume en la desgracia a su familia y quita a su pueblo un valioso elemento social. Si toda muerte violenta causa pesar al Gobierno, mayor pesar tiene que producir una muerte causada sin razón por uno de los agentes que tiene en su servicio el Estado, cabalmente para mantener el orden y garantizar a todos los ciudadanos sus derechos y su seguridad personal. Una de las primeras obligaciones que impone el Estado a quienes prestan sus servicios en la fuerza pública es la de la temperancia en el uso de los licores; y a quien falte a esa obligación la ley previene que se le dé de baja inmediatamente, después sufrir la pena

disciplinaria que se le imponga (artículo 34, Ley de Licores). La excitación política que priva en los ánimos en estos momentos y que empuja a las gentes a pendencias y actos de violencia obliga constantemente a los agentes del orden público a intervenir con presteza en esos lances; y si su acción ha de ser prudente y eficaz, es preciso que dichos agentes estén siempre en plena posesión de sus facultades racionales, y nada tan contrario a que el militar o policía actúen bajo los dictados de su razón como el hallarse oscurcidos ésta por los vapores de las bebidas alcohólicas. Nancs, pues, como hoy es tan necesario dar cumplimiento a la citada disposición del artículo 34 de la Ley de Licores, y por lo tanto, este Mando en Jefe previene a los Comandantes de Plaza y de Cuartel, al Director, Comandantes y Agentes de Policía, a los Jefes Políticos y a los Jefes del Resguardo que amonesten a sus subordinados para que no se den casos entre éstos de embriaguez; y que, si los hubiere, se proceda sin contemplación de ningún género a castigar la falta y a separar del servicio al delincuente, como lo ordena la ley, sin perjuicio de las demás responsabilidades penales a que hubiere lugar.—Comuníquese.—JIMÉNEZ.—CLAUDIO CAMPOS A.—Srio. ad-hoc.

## El beneficio de Frégoli Vargas

Hoy miércoles tendrá lugar en el Teatro Moderno su «eterna ópera», por lo que se verá la sala llena de amigos del simpático artista, que por espacio de un mes hizo las delicias del público josefino.

Un programa sugestivo y de gran atracción supo combinar el genial Frégoli para satisfacer sus mercedos deseos; el resultado efectivo en taquilla y los aplausos que le tributarán sus admiradores. El primero es el que Juanito Ulloa tiene, por más práctico, como que es el que le da inspiración y vida para sus creaciones, y el segundo por el sonido agradable que causa en el artista, como retribución de sus trabajos, pero que no son tan sólidos como el otro, porque se desvanecen, y esto, Frégoli, que ha escuchado tantos y tan nutridos, lo tiene ya olvidado y así lo manifiesta en su libro de memorias.

Nosotros que sentimos algún afecto hacia el amigo y hacia el artista, nos congratularemos con que esas dos consagraciones vengan a premiar los esfuerzos con que lucha para brillar siempre en la escena.

\*\*\*

Hoy también se verificará el entierro del notable F. K. R. Sadi-Ali K. mar, en el salón cantina del mismo Teatro, quedando desde luego en exhibición por espacio de 8 días.

Este espectáculo completamente nuevo en Costa Rica, dará bri la te resultado, pues hay gran expectación en el público por conocer cómo un hombre puede permanecer 8 días enterrado, sin comer absolutamente nada.

Todas las personas que asistan al beneficio de Frégoli Vargas pueden al mismo tiempo en los entreactos, participar mediante la pequeña cuota que se pagará, de este notable espectáculo que un F. K. R. de la India viene a traernos como gran novedad.

## Después de la ovación civilista en San Vicente

Yo, Máximo Barrero Aguilar, vecino de San Vicente, he go constar que en épocas pasadas había figurado en el bando rojo, el mismo que hoy tiene como jefe al ex-presidente Iglesias, el que quiso perpetuarse en el poder, y convencido de que la mayoría del pueblo lo detesta, por los

negros hechos cometidos durante su administración, abandono sus filas por no acurrupar una causa que mi misma conciencia detesta, y de espontánea voluntad y con orgullo acocjo la causa republicana, que tiene como abanderado al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, siendo el único que hará la felicidad de la patria.—Octubre 4 1913.—A ruego de Máximo Barrero A. que no sabe firmar,

Virgilio Rodríguez B.

Testigos: Indalecio Núñez, Gerardo Bonilla C.

## La futura chamarra del Civilismo

El ingenio cómico de don Rafael ha hecho que él para asegurarnos a algunos adeptos como soldados de su desprestigiada causa haya pensado en aconsejar a varios individuos que han optado por el rojo, que se presenten en la próxima reunión y en el escenario del Circo Teatro con botón azul. El, don Rafael, se suelta un discurso de esos que sabe cosechar su fantasía, y al cerrarlo con broche de oro, aquellos «civilistas» aconsejados de antemano para exhibir la cucardita azul en su pecho, convencidos al oír al imaculado candidato, tirarán la insignia azul, la patearán y pondrán en su solapa la divisa roja. Ese es un nuevo sistema de don Rafael para asegurar incautos que lleguen con él a la derrota.

PANTOMIMA

## Corrigienda

En el discurso pronunciado por el señor Licenciado don Alfredo González en Heredia, que publicamos en la primera página, aparecen estos errores:

Dice, párrafo 5: sin «temor ni celo.» Léase: «sin temor ni recelo.»  
Dice, párrafo 8: «que harían gobierno con él.» Léase: «que harían gobierno.» etc.  
Dice, párrafo 13: «los ideales del Republicano, infante hace cuatro años.» Léase: «trunfante hace cuatro años.»

# Protestas y adhesiones

En «La Prensa Libre» del 20 de setiembre he visto con gran sorpresa mi nombre en la Directiva cletista de este lugar.

Como yo no he firmado en ningún bando político por convenir así a mis intereses y hasta ahora he permanecido neutral, protesto de tal firma.—Juan Viñas, octubre 2 de 1913.

Pastor Cordero G.

Testigos: Claudio Alcázar Y., Antonio Rodríguez.

Protesto del abuso cometido por los civilistas al poner mi nombre en una de sus Directivas, he sido, soy y seré republicano neto.—Tres Ríos, setiembre de 1913.

Rafael Coto Fonseca

Prevalidos de mi estado de embriaguez unos agentes del civilismo me indujeron a protestar de las filas republicanas en las que siempre he militado. Protesto de aquel abuso y continúo en el bando que proclama la candidatura del insigne Lic. don Máximo Fernández.—Tres Ríos, 2 de Octubre de 1913.—Rogado de Santiago Vindas,

Manuel Méndez

Con sorpresa hemos visto una pro-

## Protestas y adhesiones de San Antonio de Desamparados

En «Regeneración», órgano del Partido Civil, aparece mi nombre como adhesión a la causa de ese Partido. Hago constar que no soy civilista, ni que yo he autorizado a nadie para que haga uso de mi nombre, pues soy neutral y daré mi voto por el Partido que me convenga el 7 de diciembre próximo.

José Miranda

Testigo: Próspero Abarca M.

Yo José Cerdas, mayor de edad y vecino de San Antonio de Desamparados, protesto del abuso que cometieron los civilistas de este lugar, haciéndome aparecer como adepto a esa causa; hago constar que soy republicano y que mi voto será para el Licenciado don Máximo Fernández.—Rogado de José Cerdas,

Próspero Abarca M.

En «Regeneración», órgano civilista, aparece mi nombre como adepto a esa causa; soy y seré neutral hasta el fin de la contienda. Conste así.—Rogado de Pastor Bermúdez,

Norberto Trejos

Testigo: Próspero Abarca M.

Hago constar que yo no he autorizado a nadie para que me coloque

# Los conjurados

No sabíamos hasta ahora que se había fraguado una tremenda conjuración para impedir que los señores Máximo Fernández y Rafael Yglesias llegaran al poder. Don Alejandro Alvarado Quirós se ha encargado de hacernos esta sensacional revelación en el famoso discurso que pronunció el domingo pasado en Heredia, ante un auditorio escogidísimo de veinte personas.

Francamente, esto huele a revolucionarismo puro. ¿Pensarán acaso los conjurados dar un golpe de mano para hacer nugatoria la voluntad popular? ¿Habrá a medio de todo esto algún Catilina maquinando en la sombra?

Tentados estamos de apostrofar a ese héroe conjurado:

Quosque tandem, Calitima? etc. ¿Qué pensará ante tal amenaza don Rafael?

Pero, nada. Esto de conjuraciones no pasa de ser una figurita retórica de don Alejandro, en un arranque de... lirismo.

Los señores del Olimpo no son gente de armas tomar; no se ex-

testa publicada en «Regeneración» del 19 del que cursa, como desertores del Partido Republicano y adheridos al civilismo, cosa que no hemos autorizado a ninguna persona para dicha protesta, pues nos honramos con pertenecer al Partido que lleva como abanderado al eximio ciudadano don Máximo Fernández, por el cual depositaremos nuestros votos el próximo 7 de diciembre. Viva el Partido Republicano! Viva don Máximo Fernández!—Por Moisés Ortiz J.,

Ismael Barboza G.

Testigos: Rosario Barboza, Juan Jiménez G., Francisco Rodríguez G.

Yo Encarnación Guevara ciudadana en el ejercicio de mis derechos, hago constar: que me separo del Partido Civil y me adhiero de todo corazón a la gran causa del Partido Republicano.—Puntarenas, 30 de setiembre de 1913.

Encarnación Guevara.

Entramos con gusto y con orgullo a militar en las filas del gran Partido Republicano y del mismo modo daremos nuestro voto al ciudadano esclarecido don Máximo Fernández. Tres Ríos, 19 de octubre de 1913.

Victor Delgado.—Gabriel Montoya. Vicenle Calvo F.

Como adhesión a la causa civilista; Soy neutral y daré mi voto por el candidato que me marque el patriotismo el 7 de diciembre próximo.—Rogado de Apolinar Bermúdez,

Norberto Trejos

Testigo: Próspero Abarca M.

Dos importantes vecinos se adhieren a la Causa Republicana: autorizo por los señores don Domingo Castro Hernández y don Roberto Madrigal, manifiesto que son republicanos, y que sus votos serán por el Libertador de Costa Rica Licenciado don Máximo Fernández. Bien por los buenos hijos que nos honran con su adhesión.

Próspero Abarca M.

Desde este momento me separo del Partido Duranista por ser este Partido el nefando Cletismo de 1906, el que tanto combatió el entonces diputado Licenciado don Ricardo Jiménez, actual gobernante que sobrá hacer justicia al unguido de los pueblos, y me adhiero de mi espontánea voluntad al gran Partido Republicano.

Ancelto Alvarado

Testigos: Próspero Abarca M., Jorge Feo.

pondrían así no más, a que los aplanara la opinión pública. Elegantes, sibaritas, aristócratas, devotos de Epicuro, sabedores de que tras de esta vida viene el Nirvana y que en el cielo no hay automóviles ni Magnolias, ¡qué han de ir a demostrar su batéismo a las barricadas!

Recordáis la fábula clásica? Una vez se reunieron los ratones y, tras de mucho discutir, resolvieron que debían acabar con la tiranía del gato. ¿Cómo? Sencillamente atándole un cascabel en la cola.

Alborozados, locos de júbilo, disponiéndose a celebrar su triunfo, cuando una duda horrorosa vino a enfriar a los valientes conjurados, como una ducha de agua fría: ¿quién le ponía el cascabel al gato?

Jóvenes de la batea que os atrevéis a arrastrar la formidable opinión pública; jóvenes líricos que creéis que se ganan las batallas cívicas a fuerza de diciteros, ¿quién le pone el cascabel al gato?

## DE PACACA

El domingo 5 celebramos los republicanos una soberbia reunión en la Plaza Pública, donde se escuchó la palabra de los oradores fernandistas Martín Sequiera y Malaquías Jiménez, quienes combatieron con mucha energía los chocarreros discursos de los delegados verdes que fueron derrotados entre la rechifla general de todo el pueblo.

Corresponsal

## Nota de duelo

El domingo 5 del corriente dejó de existir en Alajuelita uno de los republicanos de los veinte años, hombre honrado y laborioso, que se llamó Juan Mesén Fallas.

El Partido Republicano envía su más sentido pésame a la viuda, hijos y demás familiares que hoy lloran la pérdida de este buen correligionario de la causa republicana.

Andúnciese en EL REPUBLICANO y su éxito en los negocios, será un hecho

# Ecos de la manifestación del domingo en la ciudad de Heredia

## Notas complementarias

El número total de carros que se movilizaron fué de 82. Se contrataron 72, a última hora se agregaron 5, y el tren ordinario, que fue ocupado completamente por los manifestantes, convoyó 5 carros más.

Los carros iban atestados de gente. En el techo de uno de ellos contamos 48 individuos. Las plataformas iban llenas a mas no poder. En la trasera de un tren contamos con un caballero civilista que nos acompañaba, 27 individuos, pese a los famosos cálculos de don Leonidas Pacheco.

No es por lo tanto aventurado afirmar que en los trenes fueron a Heredia de 7 a 8,000 manifestantes.

La caballería pasó de mil jinetes. «La Prensa Libre» reconoce 832.

La provincia de Heredia es muy republicana. El contingente que debió dar a la manifestación no bajó de 5 a 6000 personas. De muchos lugares de San José y del cantón central de Alajuela, la gente se fue a pie. Esto se comprende por la proximidad en que se encuentra Heredia.

En suma, la manifestación republicana no bajó de 15,000 almas. Mas para los duranistas, que dicen que en Alajuela pusieron 20,000 manifestantes, les tenemos reservado un cálculo especial: 40,000 personas a pie y 5000 a caballo. Ni uno más, ni uno menos.

No es cierto que gente de Turrialba, Guápiles y Tucurrí que tomara parte en la manifestación. Esta se redujo a los núcleos principales de la meseta central, como las ciudades de San José, Cartago y el cantón de Alajuela. Fue alguna gente del tránsito, como San Juan y también algunos de Tres Ríos. Y esto fué todo. Si se hubiera movido gente de los puertos y de los pueblos de San José y Alajuela, Heredia hubiera sido insuficiente para contener tanta gente.

Los millares de personas que bajaron de los trenes no desfilaron ordenadamente, sino que anegaron totalmente la ciudad. Al tiempo que la gente en número de 3000, rodeaba la casa del Licenciado González, una muchedumbre inmensa llenaba el Mercado, la Estación y la Plaza Flores y discurría por todas partes. Así, la manifestación tomó los caracteres de una verdadera INUNDACIÓN REPUBLICANA. Para gozar de una perspectiva general hubiera sido preciso tender una mirada de pájaro desde un globo.

«La Prensa Libre» asienta varias inexactitudes.

Dice en su acostumbrado lenguaje: «Lo grave de la política inmoral de este circulo pernicioso está en el grado de corrupción que ha llevado a sus gentes que ya no respetan ni la autoridad, pues ayer insultaron a la policía y sus jefes, armaban camorras en todas partes, disparaban tiros hasta a la policía, arro-

jaron piedras que hirieron gravemente a varias personas a quienes agraviaban y obligaban a defenderse», etc.

No hubo tales desmanes, a pesar de que en un día de fiesta no deja de haber desórdenes. Lo que sí hubo fué dos o tres pleitos aislados con civilistas, sin consecuencia, excepto la descalabrada de uno, que no es de cuidado. Tiros, ninguno de los manifestantes disparó uno solo, y menos contra la autoridad. En cambio, se nos afirma que el joven Albino Villalobos, hijo de nuestro expartidario el Lic. Villalobos, disparó un tiro, hiriendo en una pierna a una pobre mujer. Este fué el único disparo que hubo en la manifestación.

El policía número 33, duranista, golpeó brutalmente a un obrero republicano, y luego se ocultó en una casa vecina, y hubo que ponerle una guardia por temor de que la multitud indignada lo castigara. La policía se mostró bastante parcial y se comprende; el Comandante es un furibundo duranista.

Fuera de estos dos o tres casos, que pasaron inadvertidos, reinó el orden más completo.

«La Información» dice que el Partido movilizó 80 carros y que los jinetes fueron 1500 y de 10 a 12000 los manifestantes de a pie.

En cambio, «La Prensa Libre» calcula en 832 los jinetes y en 3000 los manifestantes que fueron en tren. En junio, 4000 «agregando algunos otros adeptos de aquí de Heredia».

El cletismo ha perdido de tal manera la cabeza que, en su rabia, no tiene empacho en afirmar que en toda la provincia de Heredia el Partido Republicano no cuenta sino con 168 adeptos (!!!).

Tres mil cartagos, josefinos y alajuelas de a pie, 832 jinetes y el resto, hasta 4000, o sean los 168 de marras, de la provincia de Heredia... ¿Qué tal? ¿Cómo se comprende que han recibido un formidable golpe de mazo que los ha dejado completamente atontados!...

En la noche, hubo una pequetísima reunión duranista y luego un baile social. Adviértase el afán de los duranes de mezclar los asuntos sociales con los políticos. En la reunión leyó un discurso kilométrico el joven Alejandro Alvarado Quirós en defensa del cletismo. Lo escucharon media docena de personas, entre otras don Albino que no cabe de gozo de figurar en la Argolla y llamarse «Olimpo.» El discurso de Alejandro (30 años, 30 libras, 30 pulgadas,) fue un himno al «oscurantismo» de Esquivel y a la «blancura» de don Cleto y una alabanza continua a don Ricardo. Al terminar, la escasa concurrencia dormía placidamente, excepto don Albino, que estaba terriblemente interesado en saber lo que harían los comprometidos en la «conjuración solemne» en caso de que triunfara el Réprobo.

Y nadie se dio cuenta en Heredia de la presencia de los señores del Olimpo.—CRONICQUERO

# Programa del Congreso Eucarístico que se celebrará en esta capital el 8, 9, 10, 11 y 12 del corriente

## MIÉRCOLES 8

### APERTURA DEL CONGRESO

A las 6 p. m.—Solemne repique en todas las parroquias de la ciudad.

A las 6 y 30 p. m.—Rosario solemne en Catedral. Allocución del Ilustrísimo señor Obispo, sobre el Congreso. Bendición con el Santísimo Sacramento.

## CARMEN

Vela nocturna que se iniciará a las 9 p. m.—(Por caballeros de la Parroquia de Cartago).

## JUEVES 9

### CATEDRAL

#### PRIMERA PONENCIA.

#### ACCION SOCIAL CATOLICA

A las 8 1/2 a. m.—Misa rezada para los Congregistas.

A las 9 a. m.—Sesión privada a la que sólo pueden asistir el Clero, los Congregistas, Presidentes Honorarios y Funcionarios Civiles invitados. Preside la Primera Ponencia.

Los ediles del Congreso Eucarístico: Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, don Eladio Prado, don Jorge Sáenz, don Alejandro Aguilar Machado, don Efraim Sáenz, don Federico Gutiérrez y don Raúl Marín. Termina la sesión privada a las 10 1/2 a. m.

A las 1 1/2 p. m.—Sesión Pública del Congreso.

Preside el Ilustrísimo señor Obispo. Veni Creator. Lectura de conclusiones. Discursos alternados con declamaciones. Canto de alguno de los Himnos Eucarísticos por la Escolanía de la Catedral.

A las 6 1/2 p. m.—Rosario, plática catequística. «La Fe» por el Presbítero Joaquín Vilaplana y Bendición con el Santísimo Sacramento.

## CARMEN

A las 9 a. m.—Misa solemne. La exposición del Santísimo iniciada el día 8 a las 9 p. m., continúa para los feligreses del Carmen y de Cartago y Limón todo el día 9 de octubre hasta las 6 p. m.

A las 6 p. m.—Colocación del Santísimo en la iglesia del Carmen y exposición en la iglesia de la Merced, que inicia su vela nocturna con caballeros de dicha parroquia de Heredia y Limón.

## VIERNES 10

### CATEDRAL

#### SEGUNDA PONENCIA. INSTRUCCION RELIGIOSA

La Segunda Ponencia preside la Sesión Privada.

El Orden y Horario de actos, es

# EL DERECHO DEL PATALEO

Dejádesle siquiera el consuelo de gritar...

ISAÍAS CAP. VIII, VERS. 32

Tienen razón los enemigos del Partido Republicano: que insulten y vociferen, porque están derrotados en toda la línea. Ni más ni menos que los turcos. El sol de la victoria no ha asomado jamás para ellos su rubicunda faz.

Tienen razón en maldecir y crugir los dientes, en convulsión rabiosa de desprecio: la Presidencia de la República—ese feúdicio que les legó sus antepasados—se les escapa de las manos, se les escapa, por culpa de don Ricardo Jiménez que se ha hecho neutral como el Padre Eterno.

¿En dónde está el poder sugestivo de su espina dorsal? ¿En dónde la influencia de sus sonrisas palaciegas? ¿En dónde el incienso con que marearon a Esquivel y al bueno de don Cleto? Todo se ha desvanecido ante esa estatua de hielo, ante esa indiferencia inmutable del actual Mandatario.

¡Qué distintos los tiempos! Ayer no más, bastaba una palabrita oficial para triunfar en los comicios y burlar los derechos del pueblo; hoy no consiguen cinco mil electores con todo el dinero acumulado con tantos afanes. Ayer no más, bastaba una orden telegráfica a autoridades de

el mismo que el primero día del Congreso.

A las 6 p. m.—Rosario solemne, plática catequística «La Esperanza», por el Presbítero Fray Luis de Villafraña y Bendición con el Santísimo.

## MERCEDES

A las 9 a. m.—Misa solemne. La exposición iniciada a las 6 p. m. del día anterior, continúa durante el día, con los feligreses de la parroquia y los de Heredia y Pantaranes, hasta las 6 p. m. en que se inicia la Vela Nocturna de la Dolorosa.

## SABADO 11

### CATEDRAL

#### TERCERA PONENCIA. SECCIONES DE CULTO, ARQUITECTURA Y MUSICA

La Sesión Privada a la presiden los diferentes Presidentes de las tres secciones, respectivamente.

El Orden y Honorario, es el mismo que el primero y segundo día del Congreso.

A las 6 p. m.—Rosario solemne, plática catequística, «La Caridad» por el M. I. señor Canónigo doctor don Rafael Otón Castro y Bendición con el Santísimo Sacramento.

## DOLOROSA

A las 9 a. m.—Misa solemne. La exposición iniciada el día anterior por la tarde, continúa el día 11 con los feligreses de la parroquia y de Alajuela.

A las 6 p. m.—Colocación con el Santísimo Sacramento.

## GRAN COMUNIÓN

A las 7 de la mañana del día 11 celebrará el señor Obispo diocesano una misa en el Parque Central, en cuyo acto será distribuida la comunión a los niños por 20 sacerdotes.

Comisiones de señoras asistirán a los niños en el Seminario y local que ocupó el antiguo cuartel Central.

Fuera de las comisiones de señoras encargadas del cuidado de los niños, de las personas catequistas que ostentarán su contraseña determinada por el señor Cura de cada lugar, es prohibido terminantemente entrar, a cualesquiera otras personas, sea en los trenes de niños, sea en el Parque durante la ceremonia.

## LA PROCESSION

El día 12 de octubre a las 7 1/2 de la mañana se celebrará misa rezada en el altar del atrio de la Soledad, oficiando el señor Obispo. La Escolanía y Colegios cantarán los Himnos Eucarísticos.

A las 8 1/2 en punto se pondrá en marcha la gran procesión Eucarística que recorrerá las calles que ya se anunciaron en la circular anterior.

El día 12 de octubre a las 7 1/2 de la mañana se celebrará misa rezada en el altar del atrio de la Soledad, oficiando el señor Obispo. La Escolanía y Colegios cantarán los Himnos Eucarísticos.

A las 8 1/2 en punto se pondrá en marcha la gran procesión Eucarística que recorrerá las calles que ya se anunciaron en la circular anterior.

Olimpo divino Olimpo de Cartón, cómo has pasado a la historia con tus figuritas de porcelana y tus autómatas de piedra!

Todo por don Ricardo. ¡Cómo deben odiar los olímpicos a este hombre despreciado que no ha tenido para ellos ni una frase amable, ni una sonrisa; ni siquiera les ha querido prestar el molejeón para añilar su hachita!

Tienen razón nuestros enemigos en rabiar. Seríamos crueles si les negásemos esa necesaria expansión del alma angustiada: si callaran un momento, si no nos salpicaran de lodo, estarían como el sapo de la fábula.

Nuestros enemigos han perdido toda esperanza: saben perfectamente que pasarán muchos años sin que tengan un átomo de poder. Pero les queda un recurso: hacerse republicano. Se advierte que, del 7 de Diciembre en adelante no admitimos olímpicos en nuestras filas.

Dejémosle que rabien en su impotencia. Para ser consecuentes con nuestro credo, debemos concederles piadosamente un derecho natural: el derecho del pataleo.

# Derrota del Civilismo Cleto en Nicoya

Nicoya, 6.

Ayer hubo reunión plaza pública fernandista y verdi-roja. Turecos aplaudían orador civilista. Nuestro orador Castro rebatió cargos con palabra enérgica derrotó contrarios recibiendo aplausos. Argolleros atacaron orador nuestro, hallándose deshechos por su derrota. Jefe duranista impulsaba bochinchita Ana Castro en entusiasmo de éxito, pero una hora, cosechó victorias. Damos pésame sentido compañero don Plutarco Carrillo, por separación eterna querida esposa. Nuestro amigo don Francisco Carrillo ha aumentado su prole con la llegada de un precioso querubín. Felicitamos al hogar Carrillo-Rosales.

Corresponsal

# Ocasión

Habiendo ensanchado el jardín y contando con un hábil jardinero, creo poder satisfacer los caprichos del público en cualquier trabajo que se solicite como: coronas, anclas, cruces, canastas, bouquets, etc., etc. y además me hago cargo de trabajos a domicilio, venta de plantas de ornamentación, rosales, flores etc. Todo encargo lo recibo (mientras se me hace la instalación telefónica) en la Oficina de la Administración de EL REPUBLICANO, o por teléfono 369 de 8 a. m. a 5 p. m. Los domingos y en horas extraordinarias, en la misma jardinería en Aranjuez.

ARTURO AUBERT

# ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

# El estribillo de siempre Dios y el Diablo entre un costal

Empeñadísimos andan los verdes señores de la prensa amarilla en parangonar al actual mandatarío don Ricardo Jiménez con los señores Esquivel y Viquez, y así, en todos sus artículos juntan mañosamente esos tres nombres.

Un «arrepentido fernandista», (de los arrepentidos se sirve... don Cleto) estampa esta graciosa frase: «al amparo de repúblicas de hecho como González Viquez, Esquivel y Jiménez,» y un joven mosquetero de kilométricos discursos y poca substancia, aprovecha la oportunidad para espetarnos que alzó su voz en 1902 por Esquivel, en 1906 por González Viquez, en 1909 por Ricardo Jiménez, etc.

¡Qué prurito el de reunir dos nombres eclipsados en política con un nombre honrado! Vengamos a cuen-

tas, señores: ¿qué analogía pueden encontrar ustedes entre las administraciones desastrosas de los señores González Viquez, Esquivel y la administración actual? Dicen que toda comparación es odiosa, pero esa comparación de ustedes es sencillamente ridícula. Tal vez se figuran los apologistas de la argolla que el pueblo costarricense ha perdido la memoria, pues de otro modo es imposible explicarnos tal sans façon.

¿Comparar al ilustre tribuno Jiménez—que, sin necesidad de llegar a la Presidencia, tenía su reputación continental—con un Esquivel? Dejen los señores verdes ese estribillo que les resulta bastante despectivo.

«¿Cómo han de vivir juntos Dios y el Diablo entre un costal?»

# Las falsas directivas de los cletistas

Todos los días se viene el diario oficial órgano del partido agomizante de la chanchita verde, con publicaciones falsas de directivas en los lugares donde menos partidarios tiene el eminente galeno don Carlos Darín y su satélite don Cleto, siendo inútiles las protestas que constantemente llueven acerca de su atrevimiento. Está por demás desmentirles públicamente, como lo hacemos cada vez que con la mayor frescura creen suyo el triunfo, analizándoles nombre por nombre sus directivas, porque al otro día vuelven a reincidir y sería el asunto de no terminar nunca.

El partido de la argolla, está probado en todo el país, que se encuentra actualmente destrozado, y que de sus filas huyen los hombres honrados, no quedándose aún ni los pocos peones de sus fincas que por medio de la presión que sus patrones hacen, los obligan a la fuerza a exhibir la divisa biliosa del exiguo partidillo de la Bates.

No hace muchos días publicó «La Prensa Libre» un directiva de San Francisco de Mata Redonda, en la cual encontramos un escandaloso título, pues toda en sí es absurda y falsa. Si nos pusieramos a descifrar nombre por nombre, no le quedarían

al moribundo cletismo ni media docena de votantes en este barrio, pues todos en su mayoría son vecinos de otros lugares de San José y los otros neutrales y de distintos partidos.

El que esto escribe, que es un vecino muy conocido de este lugar, se compromete a publicar la protesta de cada uno de los que figuran en dicha directiva, para que el doctor se convenza de manera radical que sus propagandistas le están burlando sus intereses.

Ni en Mata Redonda, ni en Alajuela, ni en el punto más remoto de la República, cuenta el cletismo con partidarios, y los pocos que aún creen en los tiempos aquellos de que los perros se ataban con longaniza, desertarán también de sus filas porque es lo razonable, lógico y muy puesto en razón, de que el pueblo debe confundirse con el pueblo, y los míos con razón o sin ella.

El Olimpo que busque su círculo de siempre, y que luce y que trabaje en sus locos devaneos por atrapar otra vez los dineros de los pueblos, pero sin obligar al peón, al trabajador, a figurar en una causa que no es la suya, que no es la que siente y late en su corazón.

UN PRÓN

# FLORES DEL CAMINO

Máximo Fernández en Heredia.... Oh! satisfacción para aquel honrado pueblo, ver entre los suyos, al ilustre caudillo de la democracia.

«Qué contraste, si se comparan con preocupados ojos esas manifestaciones de júbilo y entusiasmo popular, que se dedican al gran democrático, con aquellas manifestaciones obligadas, ya sea por medio del dinero, ya sea por medio de la voluntad de tres o cuatro hundredos que, abusando de su mando y burlando la opinión del pueblo trabajador, los obligan contra su voluntad, a agazajar a individuos que quizá sean sus peores enemigos».

«¿Qué pluma de gaceta, capaz sería, de describir detalladamente, el entusiasmo, la alegría, que nuestro candidato causó en el pueblo herediense?»

«¿Qué lira suficientemente templada, traducir pudiera, con celestiales sonidos, los armoniosos murmulos de alegría y entusiasmo, que en nosotros causó aquel gran recibimiento?»

Las señoritas heredianas, como prueba de simpatía, ostentaban sobre sus pechos hermosos lazos azules.

«¡Qué de colgajes! Qué de arcos y flores!»

«¡Qué de vítores y aplausos!»

Imposible, imposible es describir tan gran acontecimiento.

Y a pesar de esto, no ha faltado farsante, que dejado llevar por un ciego espíritu de partidismo, háyase atrevido a bautizar aquella fiesta trascendental, con el nombre de fracaso.

Yo sinceramente rechazo tal suposición; y no puedo comprender, que existan hombres tan descarados, que después de haber visto tan hermosa fiesta, quizá vista por primera vez en aquella ciudad, se hayan atrevido a calificaria de derrotista. Sí, derrotista, no importa, con estas derrotas diarias, según Uds. llegaremos a la meta el 7 de diciembre.

Fetronio

# Puntarenas cosmopolita y el duranismo legítimo

Hasta dónde me ha sido dable comprender, los dogmas del duranismo de Puntarenas me dejan campo abierto para tomar la pechera de la camisa desde el cuello hasta la falda; mas no se tome en cuenta que apasionamiento alguno me inclina a declarar insolventes a los que predicán en la tribuna verde, y que tanto alarde hacen de patriotismo y de ser verdaderos costarricenses: si es solamente hacer una breve reseña lo que me propongo al correr del lápiz; mas luego, si las circunstancias lo permiten, haré un minucioso registro de ese elemento nocivo.

Miren Uds. que al maestro Teodomiro se le ha metido entre ceja y ceja, siempre que ocupa la tribuna verdi-roja hablar de patriotismo y de prebendas, (!) (no maestro, no hable de eso, a Ud. no le conviene) y dice el maestro, «Puntarenas es una población cosmopolita, todos los fernandistas son extranjeros, no son costarricenses legítimos, ¿qué les importa la patria?»

Y Ud. no nació en Juigalpa, departamento de Chontales de Nicaragua, hijo de una señora mejicana, de apellido Galera? Vaya con el maestro tan ocurrente; y don José de dónde es? y don Ulpiano, y don Pacho, y Céspedes, y Chico Luis, y los Dosma, y Martín Castillo, y Rafael del mismo apellido, y otros tantos de la Huerta?

A estos llama Ud. costarricenses

legítimos y que acuerpan la causa (encausada) del Dr. por patriotismo y no por prebendas?

Vaya con el maestro. Tenía razón de decir que Puntarenas es una población cosmopolita. Maestro, maestro, mejor es no meñallo, mejor es que se eche a la bolsa su dedal verde, porque de lo contrario me precisará a hacer cortices con sus mismas tijeras, acuerdese de «zapatero a tus zapatos» o para que lo entienda mejor «sastra a tus tijeras.»

Neo costarricense

Puntarenas, octubre 1913.

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

# Los cletos y rojos muertos en toda esta comarca

(POR TELEGRAMA)

Miramar, 5.—Triunfo completo del Partido Republicano; el civilismo levantó tribuna con número insignificante, combatido por nuestros oradores, quedó derrotado. Partido duranista, muerto completamente al extremo de no levantar tribuna. Ovocación Fernandista con banderolas a la altura de glorioso triunfo en número de más de 200 contados. Miramar exclama unánime «viva Fernández!»

Corresponsal

# EL DRAMA DE EL NARANJO

## RECTIFICANDO UNOS CONCEPTOS

En nuestra edición del dos de octubre recibimos una nota, para su publicación, refiriendo el desgraciado suceso ocurrido en Naranjo entre dos importantes vecinos del distrito de San Miguel, los señores Francisco Quesada Chacón y Francisco Ramírez, suceso que originó la muerte del primero.

Indudablemente, nuestro informante, bajo la dolorosa impresión de lo ocurrido, no fué imparcial en su relato y desfiguró los hechos que dimos a la publicidad.

En el momento dado, los ojos a los mortales, y les precipita en el abismo. Tanto el occiso como don Francisco Ramírez eran personas de muy buena conducta y de antecedentes honorables en todo el lugar, por su honradez y virtud. Tal vez medió alguna causa muy grave, que no conoce todavía el público; y después en el calor de la discusión, sobrevino lo irreparable.

Mientras los tribunales se encargan de esclarecer el asunto y de administrar justicia, debemos suspender los comentarios; deplorando, eso sí, ese triste lance que ha llenado de duelo a dos familias honorables de la ciudad de Naranjo.

# ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azucar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

## Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de colchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confíen.—Frente al actual almacén de Knohr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto.

## Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

## Reunión Republicana en el Zapote

En el simpático y azul pueblo del Zapote, ondula, altiva y orgullosa, nuestra bandera, enseña de la República que clavó en el solio presidencial el ex-candidato y hoy Presidente de la República Licenciado don Ricardo Jiménez.

Una comisión republicana de vecinos de este lugar nos manifestó que en la noche del jueves celebraron en aquel patriótico distrito una reunión netamente zapoteña y republicana y con tal objeto fueron como delegados de la Directiva Central, los elocuentes oradores republicanos Coronel don Samuel Santos, don Jorge Feo y otro cuyo nombre no recordamos. Esta reunión en honor a la causa de la democracia y del pueblo costarricense, fué una alta nota de patriotismo, de civismo y de hidalguía, dada por los honrados y muy leales republicanos del Zapote, quienes con los acordes del «Himno Republicano» tocado admirablemente por la Filarmónica del lugar, saludaron con entusiasmo la noble «Causa Republicana», a un tiempo que de sus pechos vigorosos repercutía el grito de «Viva Máximo Fernández!» Los señores oradores fueron calurosamente aplaudidos; sus discursos fueron concibidos y pronunciados con elegante, enérgica y correcta frase. En tanto que los republicanos celebraban aquella reunión lucida y brillante, en medio de suaves notas, los cuatro duranistas y civilistas del lugar, cobardemente y en las tinieblas, vociferaban con maullidos de derrota, parecidos a gatas parturientas; silbaban y producían sonidos a manera de culebras y ranas de pantano, porque a decir verdad, las aguas del pantano son VERDES y manebundadas y desde luego es allí donde caben los ROJOS y VERDES fusionados en vergonzosa derrota.

No terminaremos sin hacer presente nuestra felicitación y ferviente aplauso por los entusiastas republicanos iniciadores de tan simpática fiesta política, así como también para el maestro de la filarmónica, señor Salvador Guillén quien demostró ser un verdadero profesor de música cuando los ejecutantes tocaron

el Himno Republicano y un aire es pañol o Jota con verdadera maestría  
En mirón josefino

## Revelación Diplomática

El Protectorado Americano y la Unión Centroamericana por ahora su fin es conseguir sus muebles elegantes y de estilo moderno que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa; en su precio se hace una considerable rebaja por el poco uso que tienen, con buena garantía se venden a crédito y en abonos.

## Protesta de un valiente ciudadano

Tiarrán, Stbre. 30 de 1913. Señor Director de EL REPUBLICANO San José

Muy señor mío: Sirvase dar publicidad a la siguiente protesta:

Los réprobos de la conciencia y de la dignidad, los que posponen los sagrados intereses de la patria a sus mezquinas ambiciones, los traficantes políticos que viendo alejarse para siempre de sus manos ineptas el desempeño de puestos delicados, clamor y forcejean contra los empujes que el Partido Republicano ha obtenido en la presente campaña electoral, y aspiran a la vuelta de un gobierno olímpico o tiránico.

Me engañaron; pero hoy que estoy convencido que el Partido Civil es lo mismo que el cletista, protesto de la fama que di por dicho partido y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que postula como candidato al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, por ser este señor el que siempre ha trabajado por mantener muy alto nuestras libertades.

¡Viva Máximo Fernández!  
¡Viva la aplaudida Republicana!  
Rogado de Isidoro Rojas Solano que no sabe firmar,

Ramón Jiménez Solís.  
Testigos: Cecilio Carranza, Rafael Segura U.

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarzasa americana, Zéfilos, Casimires Ingleses, Loxa, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

## ANTONIO URBANO & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

## AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

## EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

## ¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

## ¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones Librería de C. Calvo Fernández y C° Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales. AGENCIA TIPOGRAFICA Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono número 8 Apartado número 28 Telégrafo: LIBRERIA

## Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 7ª Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

## Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolorosa. Dará informes Ricardo Coto Fernández.

## A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un contrabajo de muy buena calidad deseando complacer a mi numerosa clientela con sus sonoras y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

## Platería de París

Frente a «La India» Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

## PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de toda clase al por mayor También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

## ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

## AVISO

Tenemos encargo de colocar DOCE MIL COLONOS totalmente o en partes, eso al dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

## GONORREA Inyección Flores

DRÓSTRO BOTICA UNIVERSAL

## Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS	FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA
------------------------------	--------------------------------

## LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

## NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO	ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE
---------------------------	------------------------------------

## HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES reunidos en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

## AL «IDEAL ROOM»

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

## Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C°, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co. Proprietarios

Apartado No. 246

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO «NORD-DEUTSCHE» DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital ..... M. 15.000.000  
Fondo total de garantía .... M. 28.650.000  
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA «ALSINA».

## HARINA marca FLECHA

sólo comparable con la «Gold Medal» la mejor harina que se importa en Costa Rica.

## MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente: SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig  
Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.